

versalité de ce culte ailleurs que dans son efficacité : " Cela paie d'invoquer saint Antoine ! " pourrait-on dire en empruntant au vocabulaire mercantile des Yankees une formule aussi pleine d'énergie que de connaissance du cœur humain. L'intérêt est le plus puissant de nos mobiles, et les saints n'y contrediront pas, eux qui héroïquement ont substitué aux leurs propres les intérêts de Dieu. Et si quelqu'un avait le mauvais esprit de se formaliser ou de se scandaliser de voir les dévôts du saint pratiquer une dévotion payante, nous lui conseillerions d'adresser ses récriminations à Celui dont saint Antoine n'est en somme que l'humble instrument : Notre Père qui est aux cieux.

Car Lui aussi doit trouver son intérêt au culte rendu à saint Antoine : les grâces petites et grandes et de nature diverses qu'il accorde à l'intercession du bon saint sont une marque sérieuse de son approbation. Et cette approbation se légitime facilement pour qui a été à même de voir de ses yeux et pour ainsi dire de toucher de ses mains les fruits de l'apostolat